

SUARA PEREMPUAN KENDENG

(Studi tentang Makna Gerakan Lingkungan di Desa Larangan
Kabupaten Pati dalam Merespon Pembangunan Pabrik Semen
di Pegunungan Kendeng)

Skripsi:

Disusun untuk Memenuhi Tugas Akhir Guna Memperoleh Gelar
Sarjana Strata Satu (S-1) dalam Filsafat Politik Islam



Oleh:

MOH. NUR MUSYFIQIN
(E94213151)

JURUSAN FILSAFAT POLITIK ISLAM
FAKULTAS USHULUDDIN DAN FILSAFAT
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA
2019

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini saya :

Nama : Moh. Nur Musyfiqin

NIM : E94213151

Jurusan : Filsafat Politik Islam

dengan ini menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 28 Januari 2019

Saya yang menyatakan,




Moh. Nur Musyfiqin
NIM : E94213151

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi oleh **Moh. Nur Musyfiqin** ini telah disetujui untuk diujikan.

Surabaya, 28 Januari 2019

Pembimbing



Laili Bariroh, M. Si

NIP. 197711032009122002

PENGESAHAN SKRIPSI

Skripsi oleh **Moh. Nur Musyfiqin** ini telah dipertahankan di depan
Tim Penguji Skripsi
Surabaya, 06 Februari 2019

Mengesahkan

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel
Fakultas Ushuluddin dan Filsafat

Dekan,



Dr. Kunawi, M.Ag

NIP. 1964091819920310023

Tim Penguji :

Ketua,

Laili Bariroh, M. Si

NIP. 197711032009122002

Sekretaris,

M. Anas Fakhruddin, M. Si

NIP. 198202102009011007

Penguji I,

Dr. Aniek Nurhayati, M. Si

NIP. 196909071994032001

Penguji II

Moh. Fathoni Hakim, M. Si

NIP. 198401052011011008



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Moh. Nur Musyfiqin
NIM : E94213151
Fakultas/Jurusan : Ushuluddin dan Filsafat/Filsafat Politik Islam
E-mail address : bintang.fiqist@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

SUARA PEREMPUAN KENDENG (Studi tentang Makna Gerakan Lingkungan di Desa Larangan Kabupaten Pati dalam Merespon Pembangunan Pabrik Semen di Pegunungan Kendeng)

berserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 14 Februari 2019

Penulis

(Moh. Nur Musyfiqin)
E94213151

konstruksivisme, karena sesuai dengan topik permasalahan dan teori yang digunakan sebagai obor analisis.²⁴

Dari pemaparan penelitian tersebut belum ada satu buku maupun literatur yang mengkaji secara spesifik tentang studi tentang suara perempuan kendeng yang menjelaskan makna gerakan lingkungan di desa Larangan kabupaten Pati dalam merespon pembangunan pabrik semen di Pegunungan Kendeng. Oleh sebab itu, peneliti merasa bahwa permasalahan yang penyusun ajukan membutuhkan pembahasan dan penelitian lebih lanjut dalam skripsi.

H. Metode Penelitian

1. Pendekatan dan Jenis Penelitian

Penelitian ini menggunakan Metode kualitatif dengan pendekatan deskriptif yakni data kualitatif amat bersifat subjektif, data yang dihadapi berupa pernyataan verbal, dan sikap pemaknaan bukan numerik atau angka-angka.²⁵ Oleh karena itu seorang peneliti yang menggunakan data kualitatif sesungguhnya harus berusaha sedapat mungkin untuk menghindari sikap subjektif yang dapat mengaburkan objektivitas penelitian. Analisis data dalam penelitian kualitatif dilakukan sejak sebelum memasuki lapangan, selama dilapangan, dan setelah selesai dilapangan. Dalam hal ini Nasution menyatakan “Analisis telah mulai sejak merumuskan dan menjelaskan masalah, sebelum terjun kelapangan, dan berlangsung terus sampai penulisan hasil penelitian. Dalam hal ini

²⁴ Jurna Sosial dan Politik. Andreas Sandinata yang berjudul “Kontruksi Sosial Waria”. Departemen Sosiologi, FISIP, Universitas Airlangga.

²⁵ Noeng Muhadjir. 1996. *Metode Penelitian Kualitatif* (Yogyakarta: Rakesarsin). Hlm.

dunia objektif melalui interaksi sosial yang dibangun secara bersama. Hasil itu menghasilkan realitas objektif yang bisa jadi akan menghadapi si penghasil itu sendiri sebagai suatu aktivitas yang berada diluar dan berlainan dari manusia yang menghasilkannya. Adanya wacana pembangunan pabrik semen di pegunungan Kendeng, menyebabkan para perempuan yang bekerja di sekitarnya menjadi gelisah dan tidak menyetujui pembangunan tersebut. Hingga akhirnya perempuan-perempuan tersebut ikut berdemo dan sampai mengecor kakinya di Istana Negara.

c. Proses Sosial Internalisasi

Internalisasi adalah peresapan kembali realitas-realitas yang ada di luar individu dan menransformasikannya dari struktur dunia objektif kedalam struktur kesadaran dunia subjektif. Melalui internalisasi, maka terbentuknya individu dari masyarakat. Keadaan realita social yang sesungguhnya dimasukkan kembali kedalam diri individu, sehingga seakan-akan berada dalam diri individu tersebut. Dalam proses internalisasi ini melibatkan lembaga yang berada dilingkungan masyarakat tersebut. Dengan adanya keterkaitan lembaga maka individu akan mengetahui wujud konkret dari pranata social. Pranata sosial meliputi aturan, norma, adat-istiadat dan semacamnya yang mengatur kebutuhan masyarakat dan telah terinternalisasi dalam kehidupan manusia, dengan kata lain pranata sosial ialah sistem atau

proses pembangunan secara serasi dan selaras sehingga memungkinkan perempuan mengejar ketinggalannya dripada laki-laki. Kegiatan pembangunan dalam pendekatan perempuan dan pembangunan adalah proyek-proyek khusus perempuan yang diarahkan pada upaya pemecahan persoalan dan permasalahan perempuan.¹²

Diakui selama ini ada anggapan bahwa kualitas perempuan dalam pembangunan masih sangat rendah, yang menyebabkan peran kaum perempuan tertinggal dalam segala hal. Maka untuk mengatasinya diperlukan upaya dan strategi mengintegrasikan gender ke dalam arus pembangunan dengan cara menempatkan perempuan sebagai subjek pembangunan dan menghilangkan faktor kendala yang dihadapi perempuan dalam pembangunan.

Bangsa yang maju mengakui bahwa perlu perbaikan kualitas, status, dan peran perempuan dalam pembangunan untuk meningkatkan keadilan sosial dan memenuhi hak-hak asasi manusia yang setara antara laki-laki dan perempuan. Peningkatan kualitas perempuan menjadi dasar untuk menciptakan pembangunan yang berkelanjutan bagi suatu bangsa. Dengan demikian upaya untuk peningkatan kualitas perempuan dilakukan dalam rangka menciptakan keserasian antara hak-hak asasi dan keadilan sosial bagi perempuan dan laki-laki serta alasan efisiensi ekonomi dalam pembangunan berkelanjutan.¹³

¹² Diakses pada <https://nidyasakura.wordpress.com/2013/12/15/perempuan-dan-pembangunan-wid-wad-gad/>. 20 Oktober 2018 pukul 03.31.

¹³ Khofifah Indar Parawansa. *Mengukir Paradigma Menembus Tradisi pemikiran tentang keserasian gender*. Pustaka LP3ES Indonesia: Jakarta. cetakan 1. 2006

kawasan kars. Ada beberapa nilai-nilai yang terkandung di Pegunungan Kendeng, meliputi:

1. Nilai Budaya

Pegunungan Kendeng memiliki budaya dan sejarah bagi masyarakat *Sedulur Sikep* yang memiliki ekologi kultural seperti berhubungan dengan lingkungan. *Sedulur Sikep* ini adalah masyarakat Sukolilo yakni Suku Samin. Unsur budaya yang terkandung di Pegunungan Kendeng sudah ada sejak zaman dahulu. Budaya tersebut dapat mengajarkan nilai-nilai positif yang terkandung di alam kepada masyarakat. Dalam pelaksanaan pembangunan berkelanjutan dan kemajuan teknologi masyarakat seakan lupa bahwa sebuah tradisi atau kebudayaan seakan sebuah tradisi lokal yang dianggap ketinggalan diabad ini, sehingga dalam melakukan pembangunan masyarakat seringkali tidak dilibatkan

Kebudayaan di Pegunungan Kendeng dan kearifan lokal masyarakat di desa Larangan menjadi acuan utama dalam mengelola lingkungan Pegunungan Kendeng menjadi lebih baik. Kearifan lokal yang dilakukan bersama-sama menjadi aturan adat yang memberikan larangan kepada masyarakat yang bersifat negatif dalam mengelola sumber-sumber di Pegunungan Kendeng. Masyarakat desa Larangan konsisten menjaga kelestarian dan kondisi alamiah sekitar Pegunungan Kendeng, namun pemerintah dan investor mempunyai pemanfaatan lain yang menurut masyarakat desa Larangan pemerintah tidak

interaksi. Objektivitas baru bisa terjadi melalui penegasan berulang-ulang yang diberikan oleh orang lain yang memiliki definisi subyektif yang sama. Pada moment objektivasi ada proses pembedaan antara dua realitas sosial, yaitu realitas diri individu dan realitas sosial lain yang berada diluarnya sehingga realitas itu menjadi sesuatu yang objektif.

Dalam hal ini diakui ada anggapan bahwa kualitas perempuan dalam pembangunan masih sangat rendah, hal itu menyebabkan peran kaum perempuan tertinggal dalam segala hal. Maka untuk mengatasinya diperlukan upaya dan strategi mengintegrasikan gender ke dalam arus pembangunan dengan cara menempatkan perempuan sebagai subjek pembangunan dan menghilangkan faktor kendala yang dihadapi perempuan dalam pembangunan. Dari penelitian ini bisa dianalisis bahwa perempuan kendeng memosisikan dirinya sebagai subjek yang ikut andil dalam penentangan pembangunan pabrik semen di Pegunungan Kendeng, berupa demo yang seharusnya hanya dilakukan oleh para laki-laki, namun perempuan kendeng ikut berjuang dan berusaha menggagalkan rencana pembangunan pabrik semen serta berniat melindungi Pegunungan Kendeng agar tetap lestari.

Perempuan-perempuan Kendeng mengalami proses objektivitas dengan pengalaman yang menjadi warga desa Larangan dan merasakan pengalaman yang dialami sejak adanya rencana pembangunan pabrik semen, mulai dari penentangan yang berupa demo tingkat RT, RW, Kecamatan, Kabupaten hingga akhirnya sampai di Istana Negara. Hal ini diungkapkan ibu Legiem melalui wawancara sebagai berikut:

Dunia tidak bisa lagi mengabaikan suara kaum perempuan. Jika kaum perempuan memiliki kesempatan didengar, dimintai pendapat serta dilibatkan dalam perencanaan dan penerapan proyek pembangunan, dampak dan keuntungan pembangunan bagi kaum perempuan dan seluruh komunitas akan lebih besar. Jika kaum perempuan bergandengan tangan melaksanakan perubahan dan diberi ruang menggunakan kemampuan dan bakatnya, akan terjadi transformasi hubungan gender yang memungkinkan kaum perempuan menjadi anggota masyarakat yang setara dan bernilai”.

Perjuangan dan perlawanan yang dilakukan oleh perempuan-perempuan Kendeng yang mendapatkan dukungan banyak pihak, sebenarnya bentuk upaya untuk mempertahankan ruang hidup mereka, kelestarian alam dan menegakkan konstitusi hijau bangsa ini, yang lama terkubur dalam agenda pembangunan pemerintah. Perjuangan ini sudah dilakukan oleh perempuan Kendeng hampir sudah tiga tahun, yang dimulai sejak 2014 dengan berbagai metode dan aksi agar pembangunan pabrik semen di Kendeng bisa dihentikan. Perlawanan para perempuan ini menghadapi berbagai tekanan, pembakaran tenda dan musholla, tetapi tidak ada sedikitpun rasa dan sikap untuk menyerah menghadapi rezim korporasi negara. Bahkan dari sejak awal pertama kali pembangunan pabrik semen di Rembang, para perempuan Kendeng berusaha untuk melakukan boikot agar pembangunan itu tidak terjadi.

Perjuangan para perempuan ini tidak hanya menempuh jalur aksi sosial berupa demonstrasi dan aksi cor kaki tetapi juga ditempuh melalui jalur hukum hingga ke Mahkamah Agung, yang akhirnya para kartini Kendeng ini

Kesadaran diri individu selama internalisasi menandai berlangsungnya proses sosialisasi. Upaya dan strategi mengintegrasikan gender ke dalam arus pembangunan dengan cara menempatkan perempuan sebagai subjek pembangunan dan menghilangkan faktor kendala yang dihadapi perempuan dalam pembangunan. Dari penelitian ini bisa dianalisis bahwa perempuan kendeng melibatkan dirinya dalam aksi cor kaki di depan Istana Negara sebagai bukti penentangan pembangunan pabrik semen di Pegunungan Kendeng. Pada lapangan menunjukkan realita bahwa peneliti menyadari bahwa dirinya seorang perempuan dan pengalaman hidup yang telah memaparkan pilihan hidupnya. Pembangunan yang mengancam bahkan merusak lingkungan hidup maka pembangunan itu telah menciderai konstitusi hijau (*green constitution*) bangsa ini. Aksi cor kaki ini sebuah perlawanan paling radikal dilakukan oleh para perempuan Indonesia di tengah gempuran dan perampasan tanah yang dilakukan oleh negara bersama korporasi. Aksi cor kaki perempuan-perempuan Kendeng ingin menyampaikan pesan kepada pemerintah, jangan sampai bangsa ini karam bahkan tenggelam oleh konflik agraria selain agar pemerintah menghentikan pendirian dan pembangunan pabrik semen di Rembang. Penuturan tersebut dari ibu Suparmi sebagai berikut:

“Ajakane namung supoyo masyarakat sadar nek pembangunan pabrik semen kui bakal krusak lingkungan, gunung kui akih manfaate, harpane supoyo gunung kui tetep lestari iso dimanfaatno wong akeh lan kanggo anak cucu besok, wong samin ajakane masuk akal akhire masyarakat kene yo setuju nak. Asline ono wong wedok limo sek rencanane arep dicor sikile. Sak durunge dicor wong limo kui diprekso karo dokter ahli lah ternyata seng Sebelum dicor kelima orang itu diperiksa

